
■劳动报记者 王枫

为知识产权撑起“保护伞”
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———记市先进工作者、华东政法大学法律学院教授王迁

把劳动竞赛带入高科技外企
———记全国五一劳动奖章获得者、参数技术（上海）软件有限公司工会主席朱赛娟

王迁（（右一））和同学们一起交流座谈。。■■受访对象供图

朱赛娟（左三）与同事一起踏上“南湖·1921”红色旅游
列车重走红色之路。 ■受访对象供图

在一家以软件研发为主

的高科技外资企业开展劳动

竞赛、红色历史寻访，工会会
员入会率达到 100%……这
些外资企业工会很难做到的

事情，在参数技术（上海）软
件有限公司都一一实现。 朱
赛娟说， 当自己看到员工在
工会微信推文中写下 “工会
是我奋斗下去的理由” 这句
话时，她感到，这不正是我们
成立工会的初衷么？

高科技外企
也能搞劳动竞赛
2016 年，朱赛娟被推选

为新一届工会主席。 刚当选
时， 前任工会主席告诉她：
“小朱啊， 咱们公司工会工
作不难做，平时给大家发发
福利 、办办旅游 、搞几个俱
乐部就可以了。 ”

不过，朱赛娟并不这么
想。 做事一向认真的她开始
琢磨，怎么才能做好这个“娘

家人”？ 正巧，静安区总工会
将朱赛娟拉进了工会主席微

信群，“当看到区总工会发在
群里的劳动竞赛通知时，我
想这是个好活动， 可以激励
员工提升业务能力和创新意

识， 也能让企业认识到工会
工作的重要性， 我们公司为
什么不能试试？ ”

然而，要在一家高科技
软件公司开展劳动竞赛谈

何容易？ 与很多外企一样，

参数技术包括销售、 研发、
市场、售前技术、售后服务、
技术支持、财务等十几个部
门 ，如何打破围墙 ，找到一
个大家都能参加的劳动竞

赛“同类项”？ 朱赛娟左思右
想 ， 终于找到了一个突破
点，“当时，企业在全球开展
rebranding（品牌重塑），这不
就是我们劳动竞赛的主题

吗？ ”
果然 ，当第一次以 “如

何提升企业品牌形象”为主
题的劳动竞赛通知发到员

工邮箱后， 就有 30 多名员
工报名参加，一场面向全公
司的头脑风暴迸发出不少

“金点子”，工会在员工中的
影响力不断加分。 此后，工
会趁势相继在各部门开展

了“数字化技术驱动制造业
转型升级 ”“数字化引领中
国智造”等竞赛活动。

职工文体活动
丰富多彩

参数技术是一家高科

技软件公司，企业管理相对
宽松，部分员工可选择居家
办公。 这些管理制度为员工
创造了更为自由的工作空

间，但也滋生出一些负面影
响。 “我们有些技术人员因
长时间居家办公，缺少与人
沟通交流的机会，往往容易
情绪郁闷 ， 不利于开展工
作。 ”工会是企业和职工的
桥梁，如何搭好这座桥？ 朱
赛娟将目光聚焦在职工团

体活动上。
朱赛娟打开 2024 年 6

月至 12 月的工会活动菜
单，从“女职工幸福一小时”
蛋糕裱花 DIY、宜兴三日山
野徒步行， 到射箭体验、静
安职工运动嘉年华……几
乎每个月都有职工文体活

动。 今年 5 月，在工会的组
织下，30 多名职工踏上 “南
湖·1921” 红色旅游列车前
往嘉兴 ；端午佳节 ，热爱传
统文化的员工穿上汉服，成
了这家高科技企业里一道

别样风景……
如此多的活动，仅靠几

名兼职工会干部忙得过来

吗？ 是否要外包给第三方？
朱赛娟的答案是否定的 。
“几乎每个活动都是我们自
己想创意， 自己策划联系，
所有工会委员都是兼职，大
家工作挺忙的，这些活动是
我们利用自己的业余时间

去组织的， 虽然比较繁琐，
但乐在其中，还省了不少钱
呢！ ”她笑着说道。

在大家的印象中， 知识
产权似乎离我们的日常生活

很远，甚至有一些晦涩难懂。
但对于市先进工作者、 华东
政法大学法律学院教授王迁

来说，“知识产权” 既是研究
的方向和永远的兴趣点，也
是沉甸甸的社会责任。

从教至今，他时刻钻研
教学方法和技能，将一个个
复杂拗口的概念、法条拆开
揉碎 ， 用博人一笑的小段
子、生活中的日常小事帮助
学生理解掌握，受到了学生
们的普遍欢迎，被大家亲切
又诙谐地称呼为“迁神”。

学术成果
反哺司法实践
20 世纪 90 年代， 中国

正式全功能接入互联网，开
启网络时代后，与网络有关
的知识产权问题，特别是著
作权问题层出不穷。2003 年
开始，网络著作权侵权诉讼
开始呈井喷式增长，彼时刚
博士毕业的王迁，对此产生
了极大的学术兴趣，并确定

了以后的研究方向。
如今，他的研究成果对

于知识产权保护产生了较

大影响。他提出的观点不但
被最高人民法院的司法解

释所采纳，还直接出现在了
法院判决书中 。如在 “金庸
诉江南案 ”中 ，判决书正文
写到“正如华东政法大学王
迁教授在《同人作品著作权
侵权问题初探》一文中认为
判断同人作品是否为侵权

作品的关键，在于正确地划
分 思 想 与 表 达 的 界 限

……”， 全文引用了他的成

果约 200 字。像这样以学术
研究成果反哺司法实践的

实例，在王迁的身上可谓不
胜枚举。

“从来没有上过
没有精心准备过的课”

2003 年，王迁来到华东
政法大学任教。21 年来 ，他
的课始终受到学生们的普

遍欢迎 ，选课过程可谓 “秒
杀”，300 人的大教室每每座
无虚席。在学生匿名网上评
教系统中，这样的留言比比
皆是：“‘迁神’ 平时讲课就

很善于启发思维，尤其是周
五补课，四节课过去了我竟
然完全意犹未尽！真正地用
人格魅力和学术魅力征服

了学生！”打开王迁的电脑，
你会发现其为了备好课，在
电脑里存储了 2000 余个教
学材料 ，“这些都是我在学
术研究和日常生活中观察、
发掘到的，可以运用到教学
中的素材。”王迁认同“只有
不会教的老师，没有教不会
的学生”。 任何一个概念和
法律条文，如果用说教的形
式灌输给学生，一定达不到
效果；若是以“寓教于案”的
形式，为每一个知识点配上
典型易懂且趣味十足的案

例，学生们理解起来肯定会
容易得多。

王迁举了一个 “奶瓶”
的例子 。在专利法中 ，有一
个难点内容 ，即对 “实用新
型 ”的定义 。《专利法 》是这
样定义的：“对产品的形状、
构造或者其结合所提出的

适于实 用 的 新 的 技 术 方

案”。这对于文科生来说，过

于抽象复杂，且与人们的常
识经验有相当距离，常常难
以被理解 。当时刚成为 “奶
爸 ”的王迁 ，在用奶瓶给宝
宝喂奶时，发现奶瓶的形状
不是直的而是弯形的，查阅
资料后发现，由于冲奶粉时
会产生一些浮沫，而小婴儿
吸多了容易打嗝，为了防止
婴儿过多吸入浮沫，于是将
奶瓶制成弯形的，将浮沫集
中在奶瓶的“颈部”。

“这不就是一个对产品
形状进行设计从而解决技

术问题的 ‘实用新型 ’吗 ？”
王迁表示，他后来直接“偷”
来儿子的奶瓶为学生们解

释这一抽象的定义，并在教
学中沿用至今。许多已毕业
十多年的学生告诉他，自己
一辈子都忘不了什么是“实
用新型”， 因为记住了那个
奶瓶。还有学生留言道：“记
得您曾说过，从来没有上过
没有精心准备过的课。当您
拿出儿子的奶瓶当教具的

时候真是很感动。”
■劳动报记者 李成溪
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